

## ガイドライン説明会質問

◆手指消毒の場合、アルコール消毒が推奨されているが、次亜塩素酸の消毒液を薄めたものを手指消毒に使用するという事は可能なのか？

回答

次亜塩素酸の消毒薬を手指消毒に使用するのは不適切です。

手荒れの原因にもなりますので、中止してください。

手指衛生には60%以上のアルコールまたは石けんでも十分効果があります。

◆アルコールは濃度にもよりますが、そもそも揮発性が高いので、使用期限、特に開封後の使用期限や使い切る目安などがあれば、知りたいところです。アルコールで消毒をしているつもりになっていて、実は消毒としての能力は無かった、という事態は避けたく、使用や来社人数を鑑みた購入サイズの目安にしたいと思います。

回答

通常、医療施設では、開封後6カ月を目途にしています。参考にしてください。

◆祈願の際に使用する胡床・玉串のアルコール消毒の仕方について教えてください。

また、例年はお正月にみかんを配っています（手渡しでなく自由に取ってもらっている）が口にするものなのでいかがでしょうか。

回答

胡床と玉串については、使用前のアルコール消毒が最適ですが、負担が多く現実的ではないかもしれません。このときの対策としてアルコールによる手指の消毒を触れる前後に行うことを勧奨します。

正月に限らず節分などにおいて豆やお菓子等を撒いたり、配布したりする場合には、前後に手指の消毒をしてください。

◆狩衣に使った除菌スプレーはどれをお使いか？次亜塩素酸は如何か？

回答

当庁で使ったのは、住宅用除菌剤（成分：発酵エタノール・有機酸・グレープフルーツ種子抽出物・柿抽出物）です。結果として、白い袴の素材にはシミが出来ました。はっきりしたことはわかりませんが、エタノール以外のものが入っていることが影響しているのではないかと考えられます。

次亜塩素酸ナトリウム（ハイターのようなもの）は脱色してしまいますので気をつけてください。

◆うがいの有効性とうがい薬について教えてください。

回答

現在のところ、うがいの感染症予防への有効性についての明確な根拠はありません。

逆に、唾液に新型コロナウイルスは含まれていますので、無症状の感染者がうがいした場合その排液が周囲に飛び散り汚染する可能性すらあります。公的機関（WHO、厚労省など）はうがいについて言及していません。よって、積極的に推奨していません。

◆賽銭の扱いについて、基本的に氏子総代に依頼している。コロナウイルスの滞在期間はどの程度か？

回答

紙幣・硬貨については、およそ4日間ウイルスが滞在しているとされています。

賽銭の回収については、使い捨て手袋等を使用して頂ければ良いと考えます。

基本的には、紙幣・硬貨に触れたらその都度、手指消毒をしてください。

手指にウイルスが付着することが問題ということではなく、そのウイルスが口や鼻などを經由し体内に入ることが問題となるので、こまめに消毒をして頂ければ問題ないと考えます。

◆スーパーマーケットのようなゴム手袋の使用は必用ですか？

回答

現金を触った都度、アルコールで手指消毒をして頂ければ良いと考えます。

また、賽銭の回収については、感染対策というより、手を保護する意味で手袋を使用してはいかがでしょうか。

◆授与所での授与品の手渡しの際の対応について、手袋着用などを含めて教えてください。

回答

授与所では、不特定の人々が触れないよう見本のみを並べ、職員はその都度、参拝者の希望の守札を保管場所から取り出し頒布している例が見受けられるほか、守札の授受を折敷を介して行ったり、金銭のやりとりについても同様に行っているところもあるようです。

お金に触れた時には必ず手指の消毒をすることをお勧めしています。ご質問の手袋の着用は必ずしも感染予防に有効とは言い難いようです。

◆飛沫防止シートを設置し、職員がマスクを着用した場合に声を通らないので、代わりにマウスシールドを着用するのは対策としては十分なのでしょうか。

回答

マウスシールドでは、隙間だらけで、飛沫が出てしまうので、マスクの代用にはなりません。マスクは自分の飛沫を出さないという意味合いが強いので、マウスシールドではその役目は果たさないと考えます。

### ■ マスクやフェイスシールドの効果 (スーパーコンピュータ「富岳」によるシミュレーション結果)

対策方法	なし	マスク			フェイスシールド	マウスシールド
						
						
	<b>吐き出し飛沫量</b>					
	100%	20%	18-34%	50% <sup>※2</sup>	80%	90% <sup>※2</sup>
	<b>吸い込み飛沫量</b>					
	100%	30%	55-65 <sup>※2</sup>	60-70% <sup>※2</sup>	小さな飛沫に対しては効果なし (エアロゾルは防げない)	

※2 豊橋技術科学大学による実験値

◆社員の職員に感染者が出た際の対応はどうしたら良いか。

回答

必ず所轄の保健所へ連絡し、その指示に従って対応してください。

神社庁、支部へも報告してください。ご家族で奉仕している神社などの場合は、その後の奉仕への支障も考えられます。予め支部内で協力し合う体制を整えていきましょう。

◆節分は密集・密接と声を出すことも予想されるがいかがでしょうか。

回答

なるべく密集を避け、マスク着用で声を出さないようにするのが望ましいと考えます。

撒き手の「鬼は外、福は内」などの声は神事として意味があるので省略は難しいが、受け手は静かにしてもらい、1回の人数を制限することも考えて戴きたいと考えます。

◆初詣を前倒しにして12月から行う事には違和感を覚えますがいかがでしょうか。

回答

本キャンペーンでは、破魔矢や干支物などの授与品は授与所の混雑を避けるために、年内からの頒布もお願いしています。また、12月からの初詣を呼びかけているところもあるが、コロナ禍における一時的な対応であると考えます。

◆お正月にお賽銭箱前の密を避けると列が伸び道路に出てしまい、近隣からの苦情につながる事が考えられる。お賽銭箱前の密は避けられないが、どの様に対応したら良いか？

回答

左右に列の幅を広げることや前後の距離を取るのも限界があるので、参拝者にはマスクを着用して静かに待ってもらうように呼びかけをお願いします。また、参拝者はもとより神職や巫女などの従業員が授与所内や休憩時などに密になり職場内クラスターにならないよう気を付けてください。

◆コロナ流行の鎮静化宣言は政府或いは行政が出すとは思いますが、神社としての、いままでどおりの神社行事、例えば直会などができるように、或いは鈴の緒の撤去をしている神社がもとにもどす機会をいつ、或いは何をもって、基準とするのか？それとも自粛は一斉、解除は各社判断という事で良いのでしょうか？

回答

感染状況や社会情勢などをみながら判断して戴くのが良いのではないのでしょうか。

◆少々疑問に感じたのは、キャンペーンに賛同していない神社庁と同じ都府県の神社はこのキャンペーンに参加することは可能だろうか。〇〇県の神社に勤める友人に話してみたいと思ったが、〇〇県神社庁は賛同していなかったのが疑問に思った。良いと思ったことは率先して行動していきたい一方、神社庁側の考えを知りたい。

回答

各神社庁でもそれぞれ取り組みをされており、連携を呼びかけした結果、30都府県神社庁が現在賛同しております。「変わらない祈りのために」キャンペーンの素材は自由にお使い戴けますので、全国に神社で自由にご利用下さい。

◆ポスターやチラシのデザインがとても良いので、当社用に加工して、年末の町会掲示用ポスターに使用してもよろしいでしょうか？

回答

イラストは著作権があるので加工は出来ませんが、文字を加筆することなどは可能です。  
ご不明点は個別にご相談ください。

◆現在各社で取り組んでいるコロナ禍における有効な WEB のツールですが、多くのお社が用いることができるように企業と開発を行い、提供を行うというような IT 関連の事業等の予定はあるのでしょうか。

回答

現在のところ、埼玉県神社庁では予定はありません。しかし、色々な業者から営業は来ておりますので、ニーズがあれば検討していきたいと考えます。

◆大宮氷川神社のお正月などへの今回の取り組み、警察、役所、広報又、露店のある参道の一方通行の動線などわかりやすかったです。境内、神社側の熊手市等、祭典主催側の部分を今一度詳しくご教示下されば幸いです。

回答

境内地に関しては神社、道路に関してはそれぞれ所有者（国や県、市など）に管理責任があります。境内地に露店等を出店させるかどうかの判断は神社にあります。道路に関しては警察に道路使用許可申請書を提出する必要があります。